



León Cohen

● **“Lo importante es que los responsables de las violaciones a los DD.HH. den el paso de pedir perdón”, dice León Cohen.**

● **“La clase política del país cometió tremendos errores. Y a ellos también les corresponde pedirlo”.**

Por Loreto Flores  
La Segunda

## COMUNIDAD JUDIA insta a pedir perdón

Que los autores de las violaciones a los DD.HH., pero también la clase política que desencadenó los sucesos de 1973, “pidan perdón” por lo ocurrido es el principal planteamiento que hizo hoy el representante del mundo judío en la mesa de diálogo, León Cohen, vicepresidente de la Bnai Brith.

“En nuestro país han existido problemas y hay gente que se siente agraviada; por eso, pensamos que el perdón debe ser cara a cara conforme a lo que dice la tradición judía”, señala.

Cohen (casado, 42 años, ingeniero comercial y académico de la U. Adolfo Ibáñez) ha estado relacionado con el diálogo interreligioso y con temas de derechos humanos en el plano académico, en seminarios y artículos. “Sobre todo he tocado el tema de la diversidad, porque cuando hay un desprecio por la diversidad y por el pluralismo se va creando el campo fértil para traspasar los DD.HH.”, opina.

—¿Qué es lo que espera aportar a esta mesa de diálogo?

—Nuestro planteamiento no intenta interferir con la justicia. El aporte está más bien en

el plano moral y, en ese contexto, el clima que permite que la justicia opere en forma mucho más eficaz es aquel que se construye a partir de pedir perdón. Sabemos que esto no soluciona los problemas, pero es un paso gigantesco hacia su solución.

—¿Quiénes son los que tienen que pedir perdón?

—Todas aquellas personas que han provocado lo que pasó en Chile. Ahí hay dos planos: uno político, donde se menospreció la democracia y el Estado de Derecho. La clase política cometió tremendos errores. A ellos también les corresponde pedir perdón. Pero, una vez rota la democracia, se produjeron en el país graves violaciones a los DD.HH. y esos responsables también deben pedir perdón.

—¿Las instituciones o personas individuales?

—No descartamos ninguna posibilidad. Si las FF.AA. en su conjunto, o miembros activos o en retiro toman este desafío con coraje y están dispuestos a pedir perdón, se cumple el objetivo. Lo importante es que los responsables de

las violaciones a los DD.HH. den el paso de pedir perdón, el que tiene que ir acompañado de actitudes: otorgar la mayor cantidad de información respecto al paradero de las víctimas es una acción muy provechosa.

León Cohen agrega que para ellos es muy importante el hallazgo de los restos de los desaparecidos. “Otra cosa que viene de nuestra fe es que si alguien se muere nosotros rezamos una oración de duelo, pero necesitamos hacerlo con el cuerpo de la persona que falleció. Es más, el duelo judío no puede partir si no está el cuerpo. Por eso se debe hacer todo lo que se pueda para encontrar los restos”.

—¿Qué objetivos indicarían que la labor de esta mesa ha concluido?

—En el caso de los familiares, que hayan obtenido la ubicación de los restos de sus deudos. En el caso de las FF.AA., una armonía con el resto del cuerpo social. Cuando haya una paz social genuina y no impuesta se van a lograr estos objetivos. El trabajo no es fácil y va a demandar coraje para pedir perdón y generosidad para aceptarlo... y eso no es fácil.